

# Pour une autre mondialisation

*Selon les partisans du libéralisme, la mondialisation apporterait le progrès économique et social. Pourtant, aujourd'hui, la mondialisation a de nombreux détracteurs.*

## 1. Les limites de la mondialisation

### Une mondialisation inachevée

→ Fiche 32

Les règles de la **libre concurrence** ne sont pas toujours appliquées, et les habitudes protectionnistes persistent. Les subventions sur certaines productions (produits agricoles européens et américains) rendent ces exportations compétitives et pénalisent celles des pays pauvres. Enfin, une grande partie du commerce s'effectue à l'intérieur des unions douanières (UE, ALENA...).

### La mondialisation et les pays riches

Même si elle contribue à la disparition de nombreux emplois industriels ou tertiaires plus ou moins qualifiés, la **mondialisation** conduit à une spécialisation dans les activités de recherche et de haute technologie. Elle tire vers le haut les exportations de marchandises et de services. Elle génère de gros profits pour les multinationales et offre une abondance de produits bon marché pour les consommateurs. Elle favorise certains espaces, notamment les grandes villes, les carrefours, les littoraux.

### La mondialisation et les autres pays

Les **NPI**, la Chine, l'Inde connaissent un essor plus ou moins rapide depuis la libéralisation de leur économie. Ils bénéficient de transferts de capitaux, de technologies et de créations d'emplois. En revanche, les autres pays (les pays en voie de développement et surtout les **PMA**) voient souvent leur situation se détériorer. Leur agriculture périclète, leur industrialisation tarde. Pour obtenir des prêts, ils doivent se soumettre aux conditions sévères imposées par le **FMI**. Certains de ces pays ont tendance à s'intégrer dans des **circuits maffieux\***.

## 2. Les revendications des contestataires

### Une véritable galaxie de contestataires

→ Fiche 32

Il s'agit des pays pauvres, mais aussi, dans les pays riches, d'associations, d'**ONG**, de syndicats ou de formations politiques. Ce sont des mouvances très diverses, sans programme commun. En France, on peut citer Attac, les Sud, la Confédération paysanne de José Bove.

### L'expression de diverses opinions

Elles s'expriment lors des conférences ministérielles annuelles de l'**OMC** (Cancun en 2003) où les pays

pauvres, majoritaires, font entendre leur voix.

Elles s'expriment aussi lors de manifestations qui accompagnent les réunions des pays riches (ex. : à Évian, lors du sommet du **G8**) ou bien dans des tribunes spécifiques (Forum social de Porto Alegre).

### Pour une vision globale du monde

Les contestataires revendiquent un monde qui se préoccupe plus des pauvres en prônant, par exemple, le **commerce équitable\***. Ils revendiquent également le **développement durable\*** qui conjugue équité sociale, respect de l'environnement et rentabilité économique.

### « Les dieux mayas contre l'OMC »



**Circuits maffieux** : circuits illicites, comme ceux de la drogue, des armes...

**Commerce équitable** : commerce prenant en compte les intérêts des États les plus pauvres.

**Développement durable** : développement économique et humain respectueux des écosystèmes afin d'assurer des ressources aux générations futures.